



LIGUE REGIONALE D'ESCRIME NOUVELLE-AQUITAINE (LENA)

Talence le 17 mars 2025

A

Mesdames, messieurs les
Président(e)s des clubs de la LENA

Objet : Lancement du projet "Les Gardiens de la Mémoire" – Appel à contribution des clubs

Madame, Monsieur,

Depuis la fusion des trois anciennes ligues pour former la Ligue d'Escrime de Nouvelle-Aquitaine (LENA), notre discipline s'est structurée à une échelle régionale plus large, mais certains liens humains et historiques se sont peu à peu distendus. Nombre d'anciens dirigeants, maîtres d'armes et tireurs ayant marqué notre escrime régionale se sont éloignés, parfois oubliés. Pourtant, ils sont les dépositaires d'un précieux héritage que nous ne devons pas perdre.

C'est pourquoi la LENA lance aujourd'hui le projet « **Les Gardiens de la Mémoire** » (**joint en annexe**), une initiative visant à retrouver ces figures emblématiques, recueillir leur témoignage et leur permettre de transmettre leur expérience aux nouvelles générations. Nous souhaitons également constituer un fonds d'archives pour préserver et valoriser l'histoire de notre escrime régionale.

Afin de mener à bien ce projet, nous sollicitons votre aide précieuse. Votre club joue un rôle essentiel dans cette démarche et nous vous invitons à nous aider à :

- Recenser les anciens dirigeants, maîtres d'armes et tireurs ayant marqué l'histoire de votre club.
- Nous transmettre leurs coordonnées afin que nous puissions les contacter.
- Nous partager tout document historique (photos, vidéos, articles de presse) en votre possession.
- Encourager ces anciens acteurs à participer aux événements que nous organiserons.

Un référent sera désigné pour chaque ancienne ligue (Aquitaine, Poitou-Charentes, Limousin) afin de faciliter la coordination de cette action. Nous vous remercions par avance pour votre engagement et votre contribution à ce projet d'importance pour notre mémoire collective.

Nous restons bien entendu à votre disposition pour toute question ou information complémentaire. Vous pouvez nous contacter à l'adresse suivante : secretariat@escrime-nouvelle-aquitaine.fr.

Dans l'attente de votre retour, nous vous prions de recevoir, Madame, Monsieur, nos salutations les plus sincères.

Bernard LATASTE

Président de la LENA

PJ : projet « les Gardiens de la Mémoire »



LIGUE REGIONALE D'ESCRIME NOUVELLE-AQUITAINE (LENA)

« Les Gardiens de la Mémoire » Histoire et Héritage de l'Escrime en Nouvelle-Aquitaine

Présentation

L'escrime en Nouvelle-Aquitaine est le fruit d'un riche héritage construit par des générations de passionnés. Avec la fusion des trois anciennes ligues (Aquitaine, Poitou-Charentes et Limousin) en une seule entité, la Ligue d'Escrime de Nouvelle-Aquitaine (LENA), cette discipline a gagné en structuration, mais a aussi souffert d'une dilution de son histoire et de ses liens humains.

Cette réorganisation a eu plusieurs conséquences :

- L'éloignement géographique a entraîné un affaiblissement des relations interclubs et des dynamiques locales.
- La transmission des valeurs et du glorieux passé des clubs a été fragilisée.
- Un turn-over accru des dirigeants et des enseignants a limité la continuité des projets.
- De nombreuses figures marquantes de l'escrime régionale (dirigeants, maîtres d'armes, tireurs) se sont retrouvées en retrait, souvent oubliées.

Pour répondre à cette problématique, le projet « **Les Gardiens de la Mémoire** » vise à renouer avec ces anciens acteurs, à préserver leur héritage et à renforcer le lien intergénérationnel avec les escrimeurs actuels.

Objectifs du projet

Le projet « **Les Gardiens de la Mémoire** » se donne pour mission de :

1. **Retrouver et recenser les figures historiques de l'escrime régionale :**
 - Identifier d'anciens dirigeants, maîtres d'armes et tireurs qui ont marqué l'histoire de la Ligue.
 - Comprendre les raisons de leur éloignement et envisager des moyens de les réintégrer.
2. **Créer des moments de partage et de transmission :**
 - Organiser des rencontres conviviales pour favoriser les échanges.
 - Encourager les témoignages et la transmission d'expériences aux jeunes générations.
3. **Préserver et valoriser la mémoire de l'escrime régionale :**
 - Recueillir des anecdotes, souvenirs et enseignements.
 - Intégrer ces récits dans une rubrique dédiée de la newsletter de la LENA.
 - Mettre en avant ces personnalités à travers des portraits et témoignages.
4. **Constituer une archive historique de l'escrime en Nouvelle-Aquitaine :**
 - Collecter des documents (photos, vidéos, articles de presse) afin de constituer une base de données patrimoniale.
 - Créer un espace numérique où ces archives pourront être consultées par tous.



LIGUE REGIONALE D'ESCRIME NOUVELLE-AQUITAINE (LENA)

Méthodologie de mise en œuvre

Pour assurer la réussite de ce projet, plusieurs actions seront mises en place :

1. **Mise en place d'une équipe de coordination :**
 - Désignation d'un référent pour chaque ancienne ligue (Aquitaine, Poitou-Charentes et Limousin).
 - Nomination d'un coordonnateur général pour assurer la cohésion du projet.
2. **Identification et contact des anciens acteurs :**
 - Mobilisation des clubs de la LENA pour retrouver et recenser les anciens dirigeants, maîtres d'armes et tireurs.
 - Création d'une base de données permettant de les identifier et de centraliser leurs informations.
3. **Organisation de rencontres et d'événements :**
 - Invitation des anciens acteurs à des rassemblements conviviaux (dîners, événements sportifs, cérémonies d'hommage).
 - Mise en place d'échanges intergénérationnels avec les jeunes escrimeurs.
4. **Valorisation et communication :**
 - Rédaction d'articles et d'interviews pour la newsletter de la LENA.
 - Création d'un espace dédié sur le site web de la Ligue pour diffuser les témoignages et archives recueillies.
 - Production de supports visuels (vidéos, albums photos) pour immortaliser ces récits.

Conclusion

Le projet « **Les Gardiens de la Mémoire** » est une initiative essentielle pour préserver l'histoire et l'identité de l'escrime en Nouvelle-Aquitaine. En valorisant ceux qui ont façonné la discipline dans la région, il permet non seulement de rendre hommage aux générations précédentes, mais aussi d'insuffler un nouvel élan à la communauté actuelle.

Grâce à cette transmission intergénérationnelle, la mémoire collective de l'escrime sera enrichie et pérennisée. Les anciens dirigeants, maîtres d'armes et tireurs retrouveront une place de choix au sein de la ligue, favorisant ainsi un climat d'échange et de partage bénéfique pour tous.

À travers ce projet, la LENA affirme sa volonté de conjuguer passé et avenir pour construire une escrime régionale plus forte et plus unie. La richesse de son patrimoine ne demande qu'à être redécouverte et mise au service des générations futures. Il appartient à chacun, passionnés et acteurs de l'escrime, de s'engager dans cette dynamique de mémoire et de transmission, pour que l'héritage de l'escrime en Nouvelle-Aquitaine continue de briller avec éclat.